


Посол Ирака в Воронеже
В 2014 году отмечается 70-летие российско-иракских 

отношений. Об этой важной исторической дате напомнил 
Чрезвычайный и Полномочный Посол Республики Ирак в 
Российской Федерации Исмаил Шафик Мухсин в разговоре 
с врио губернатора Алексеем Гордеевым.  В свою очередь 
глава региона  отметил, что столицу Черноземья с Ираком 
связывает многолетнее сотрудничество в сфере высшей 
школы: в настоящее время более ста иракцев получают 
образование в воронежских вузах. Стороны обсудили 
также вероятные перспективы взаимодействия в области 
производства и поставки оборудования для нефтяной и газовой 
промышленности и сельского хозяйства.

Город  должен радовать
Региональное правительство взяло под свой контроль 

развитие 22 застроенных территорий в Воронеже общей пло-
щадью около 200 гектаров.  В результате их освоения убыль 
ветхого и аварийного жилья  должна составить почти 450 тысяч  
квадратных метров, а  площадь отстроенного  жилого фонда 
- около 2,5 миллиона  квадратных метров. Врио губернатора  
Алексей Гордеев рекомендовал мэрии утвердить «дорожную 
карту» мероприятий по комплексному  освоению городских 
территорий.  «Нужно всё сбалансировать, чтобы появились 
новые детсады, школы, поликлиники, стадионы и так далее», 
- считает глава региона.

Почему штрафы  «зависают» 
«Недостатки в работе  почтовой связи мешают наведению 

порядка на дорогах, - отметил на очередном еженедельном со-
вещании в региональном правительстве  начальник Главного 
управления МВД России по Воронежской области Александр 
Сысоев. – К примеру, нарушителям  доставлено только 43 
процента заказной корреспонденции, отправленной в январе 
этого года». Директор УФПС «Почта России»  Юрий Бес-
хмельницын заверил, что ситуация уже исправляется. В свою 
очередь врио губернатора Алексей Гордеев потребовал усилить 
контроль за доставкой почтовых отправлений. 

Мордасовская матаня 
2015-й – год столетия народной артистки СССР, Героя 

Социалистического Труда, нашей землячки Марии Николаевны 
Мордасовой. В рамках Года культуры в Российской Федерации 
департамент культуры и архивного дела Воронежской 
области и областной центр народного творчества проведут  
I  Всероссийский конкурс исполнителей частушки 
«Распотешная матаня». 4-6 декабря в Воронеже соберутся 
самобытные исполнители частушек в возрасте от 16 до 35 лет 
со всей страны.    

Наркотики «от кутюр»
Вместе с наркополицейскими из Удмуртии сотрудники 

регионального УФСКН недавно раскрыли организованную 
преступную группу, которая продавала синтетические нарко-
тики в нескольких регионах России. Так, в минувшие выходные 
в Воронеже было изъято 500 граммов новых «дизайнерских» 
наркотиков. Стало известно, что реклама «синтетики» шла 
на одном из форумов в Интернете, на той же площадке при-
нимались заказы. По словам главы УФСКН по Воронежской 
области Анатолия Акименко, за год вдвое выросло число видов 
синтетических наркотиков – до 500. В ведомстве подсчитали, 
что за неделю в регионе появляется два новых вещества. 

Сообщения подготовили  
Анастасия БыркА, Николай СтАрых,  

Валерий кАзАНоВ, Виталий ЧерНИкоВ.
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По сведениям Воронежского 
гидрометеоцентра, сегодня 
днём по области переменная 
облачность, без осадков; ветер 
восточный, порывистый; темпе-
ратура +7…+12.

28 марта по области – пере-
менная облачность, ночью без 
осадков, днём местами дождь; 
ветер северный, порывистый; 
температура ночью -3…+2, днём 
+5…+10.

29 марта по области – пере-
менная облачность, местами не-
большой снег; ветер северный, 
порывистый; температура ночью 
-3…-8, днём 0…+5, по востоку 
области до -2.

Валюта
(Центральный 
банк российской 
Федерации)
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«Коммуна» – самое цитируемое  
В россии ВоронежсКое печатное иЗдание

источниК: результаты мониторинга компании «медиалогия» за iii квартал 2013 г.

Виктор руденКо

Причина известна и уже не-
однократно озвучивалась 

в прессе – Правительство РФ 
отменило субсидии в размере 
3 млрд. рублей национальному 
оператору «Почта России». 
За счёт ежегодных субсидий 
предприятие удерживало под-
писные тарифы практически на 
уровне 2008 года. Теперь, чтобы 
покрыть убытки, почта повы-
шает цены на периодику.

Проблема активно обсуж-
далась (и обсуждается) в про-
фессиональном сообществе. 
Руководители крупнейших 
федеральных и региональных 
изданий обращались по этому 
вопросу к Президенту РФ, 
руководителю Администра-
ции Президента РФ. Министр 
связи РФ провел совещание и 
попытался успокоить издате-
лей тем, что цены поднимутся 
максимум на 25 процентов. 

Какие 25 процентов?! Мы 
подсчитали, что рост затрат на 
доставку газеты, в частности, 
«Коммуны» – при имеющейся 
периодичности и объеме изда-
ния - составит 110 процентов. 
Естественно, цифра получается 
такая, что и озвучивать ее не-
ловко.

Как быть в этой ситуации, 
как выйти на приемлемую для 
подписчиков цену? Обрати-
лись за советом к некоторым из 
наших читателей, проконсуль-
тировались с руководителями 
районных почтамтов, обсудили 
ситуацию в редакционном кол-
лективе. И приняли трудное 
для себя решение: отказаться от 
одного из номеров «Коммуны», 
то есть перейти с четырехра-
зового на трехразовый выход, 
чтобы снизить подписную цену. 
Другого пути, увы, нет! 

Просим наших постоянных 
читателей подойти к си-

туации с пониманием: мы сде-
лали все, что могли! Но даже с 
учетом потери одного номера 
сохранения на прежнем уровне 
каталожной (редакционной) 
цены в размере 105 рублей 
стоимость полугодового ком-
плекта газеты «Коммуна» на 
второе полугодие 2014 года 
вырастет на 50 процентов - про-
тив обещанных 25 – и составит 
548,04 рубля.

Журналисты «Коммуны» 
отдают себе отчет в том, что 
повышение цен болезненно 
будет воспринято читателями. 
Понимаем, что если человека 
поставить перед выбором - 
пакет молока, буханка хлеба 
или подписка на газету, – то 
очевидно, в пользу чего будет 
сделан выбор… Но информация 
в газете – это тоже хлеб, это 
тоже пища, и в данном случае 
мы ручаемся, если речь идет о 
«Коммуне», что это качествен-
ная духовная «пища». И если 
подсчитать, сколько из указан-
ной выше стоимости подписки 
приходится на один экземпляр, 
то получится не такая уж и 
большая и пугающая цифра – 
семь рублей за номер. 

Высокие тарифы на под-
писку – это общероссий-

ская реальность, которую про-
сто приходится принять как 
данность. Профессиональное 
газетное сообщество не от-
казывается от отстаивания 
своих прав, но… пока ситуация 
такова. Все понимают, что 
высокие цены на подписку не-

минуемо приведут к падению 
общих тиражей и доли под-
писчиков печатных изданий. 
И если в Китае процент под-
писчиков на газеты и журналы 
в общих тиражах составляет 
90 процентов, в Канаде – 88, в 
Финляндии – 86, в США – 85, 
то в России – менее 30. И это 
при наших-то территориях и 
расстояниях! Во многих селах 
подписка – это единственная 
возможность быть в курсе про-
исходящих событий в районе 
и области. Значит, будет еще 
большее снижение тиражей, и 
газета из общедоступного со-
циального товара постепенно 
превратится в доступный для 
более обеспеченного и узкого 
круга читателей.

Кому это все выгодно? Труд-
но сказать… Ведь «реак-

ция» пойдет по цепочке и от-
разится на всех участниках 
процесса – на загрузке типогра-
фий, на рентабельности почты, 
на финансовой устойчивости 
издательских домов. Сейчас 
запускается «процесс», по-
следствия которого трудно 
даже предсказать. Хотя, как 
свидетельствуют факты, прессу 
всячески и всемерно поддер-
живали даже в годы Великой 
Отечественной войны.

Заменят ли новостные лен-
ты в Интернете, современные 
гаджеты бумажную газету? 
Нет, конечно. У газет, кроме 
социальной, просветительской, 
есть, как утверждают психоло-
ги, и более глубокая функция 
– чтение способствует укрепле-
нию и развитию умственных 
способностей, учит системно 
мыслить, анализировать, чего 
не дает созерцание ярких кар-
тинок на экранах компьютеров, 
айпадов и прочих современных 
гаджетов.

Не стоит себя обманывать 
и доступностью Интернета. 
По данным Министерства 
связи РФ, «проникновение 
широкополосного доступа в 
Интернет в РФ по итогам 2013 
года составило 55 процентов». 
В 38 процентах населенных 
пунктов России численностью 
500-10000 жителей отсутствует 
как проводной, так и беспро-
водной доступ в Интернет. 
Такие аналитики отрасли, как 
председатель правления Ассо-
циации распространения пе-
чатной продукции Александр 
Оськин, не устают повторять: 
даже в высокоразвитых и ком-
пьютеризированных странах, 
таких как  Япония, ежедневные 
бумажные издания продолжа-
ют оставаться для человека 
более комфортными, но самое 
главное – обладают большим 
доверием у потребителей, чем 
электронные СМИ.

Но вернемся к текущей 
подписке… К чему мы 

призываем наших читателей? 
В оставшиеся дни до конца 
марта подпишитесь на газету 
«Коммуна» по цене, которая 
действует в период досрочной 
подписки, - 405,06 рубля. Это 
реальная возможность сэко-
номить почти полторы сотни 
рублей.

И несмотря ни на что – оста-
вайтесь с нами!

Кстати, есть и приятная 
новость – почта обещает со-
хранить после начала основ-
ной подписки 20-процентные 
скидки для льготных категорий 
граждан.

смИ И общестВо

Удар по прессе  
и читателям

к созданию миграционной полиции 
Федеральная миграционная служба начала работу над за-

конопроектом «Об иммиграционном контроле», который 
должен вступить в силу к 2016 году. C помощью этого до-
кумента ФМС планирует получить полицейские функции. 
Законопроектом предлагается дать органам иммиграционного 
контроля право «на проверку документов, удостоверяющих 
личность иностранного гражданина, право на осуществление 
личного досмотра иностранных граждан, право на истребо-
вание необходимой документации в рамках осуществления 
иммиграционного контроля». Закон в случае принятия может 
вступить в силу уже в 2016 году. 

остров в Японии вырос в 70 раз
Новый остров, образовавшийся в конце ноября в резуль-

тате извержения подводного вулкана недалеко от японского 
архипелага Огасавара, за четыре месяца вырос в 70 раз, к таким 
выводам пришла служба безопасности на море после про-
ведённых с вертолёта замеров. Нередко возникшие в резуль-
тате извержения вулкана острова затем вновь погружаются 
в океан. Если новый японский остров не постигнет эта судьба, 
то Япония может рассчитывать на увеличение своих террито-
риальных вод. 
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С 1 апреля будут резко повышены цены 
на подписку на периодические издания. 
Стоимость полугодового комплекта газеты 
«Коммуна» вырастет на 143 рубля

Валерий сеВернЫЙ

 О необходимости придать 
официальный статус «детям 
войны» Воронежской области 
на федеральном уровне гово-
рили в минувший понедель-
ник врио губернатора Алек-
сей Гордеев и председатель 
областной думы Владимир 
Ключников, который возглав-
ляет комиссию по разработке 
мер социальной поддержки 
для этой категории граждан. 
Об этом сообщает Управление 
по взаимодействию со СМИ 
и административной работе 
правительства Воронежской 
области. 

В настоящее время в нашем 
регионе проживают около 
260 тысяч человек, рождён-
ных в период с 1928 по 1945 
годы, из которых 62 тысячи 
не имеют каких-либо соци-
альных льгот. Это больше, чем 
в каком-либо другом регионе 
страны. Как было отмечено 
в ходе встречи, данная про-
блема сейчас изучается и на 
федеральном уровне. Воро-
нежская комиссия уже под-
готовила свои предложения 
по льготам «детям войны». 
В скором времени они будут 
представлены главе региона, 
а затем доведены до депутатов 
Государственной думы РФ.

В этот же день Алексей 

Гордеев встретился с мэром 
Воронежа Александром Гу-
севым. Одной из главных 
тем обсуждения стало про-
ведение ямочного ремонта на 
дорогах областного центра.   
Александр Гусев сообщил, что 
всего на аварийный ремонт 
городских улиц мэрия вы-
делила 7 миллионов рублей. 
В настоящее время работы 
ведутся полным ходом, в ка-
честве расходного материала 
дорожники используют литой 
асфальтобетон. Алексей Гор-
деев поручил мэру ускорить 
дорожные работы и в первую 
очередь на крупных городских 
магистралях. Глава области 
поставил перед Александром 
Гусевым задачу, как можно 
быстрее доработать конкурс-
ную документацию на про-
ведение восстановительного 
ремонта автодорог, где были 
выявлены серьёзные недочё-
ты. Он подчеркнул, что первая 
волна масштабного ремонта 
улично-дорожной сети и вос-
становления дорожной раз-
метки необходимо завершить 
в первой декаде мая. 

В ходе встречи также шла 
речь о том, что от жителей 
Воронежа поступают жало-
бы на организацию платных 
стоянок возле крупных тор-
говых центров. В связи с этим 
многие покупатели, исходя из 

соображения экономии, вы-
нуждены оставлять машины 
на проезжей части, создавая 
как минимум затруднение 
движению, а то и аварийные 
ситуации. Алексей Гордеев 
выразил обеспокоенность по 
поводу такой ситуации и по-
ручил мэру проработать этот 
вопрос с торговыми сетями, а 
также внимательно изучить 
опыт Москвы и других евро-
пейских городов, где паркинг 
является бесплатным для по-
сетителей. 

Кроме того, глава региона 
дал поручение главе Вороне-
жа совместно с Агентством по 
инновациям и развитию про-
вести подбор специалистов и 
организаций, имеющих опыт 
строительства в данной сфере, 
которые могли бы подгото-
вить технико-экономическое 
обоснование проекта. Как 
сообщил Алексей Гордеев, на 
федеральном уровне он уже 
обсудил вопрос предостав-
ления Воронежу помощи в 
подготовке проектной доку-
ментации по строительству 
легкого метро. 

Ректор Воронежского го-
сударственного университета 
инженерных технологий, де-
путат областной думы Евгений 
Чертов проинформировал 
врио губернатора о ходе реа-
лизации проекта по созданию 

на базе ВГУИТ Российской 
технологической платформы 
«Технологии пищевой и пере-
рабатывающей промышлен-
ности АПК – продукты здоро-
вого питания» национального 
научно-образовательного цен-
тра. Проект прошёл эксперти-
зы в Агентстве стратегических 
инициатив (АСИ), Министер-
стве сельского хозяйства РФ, 
Министерстве образования 
и науки РФ и Министерстве 
экономического развития Рос-
сии. Везде получена положи-
тельная оценка. Следующим 
этапом станет вынесение про-
екта на рассмотрение эксперт-
ного совета АСИ.

А на еженедельной планёр-
ке в правительстве Воронеж-
ской области обсуждались 
вопросы, касающиеся госу-
дарственной итоговой атте-
стации, развития застроенных 
территорий в Воронеже, а 
также проблем, связанных с 
услугами почтовой связи и 
пожарами.

Перед началом заседания 
Алексей Гордеев предста-
вил участникам совещания 
временно исполняющего 
обязанности руководителя 
департамента транспорта и 
автомобильных дорог Воро-
нежской области Александра 
Дементьева, назначенного на 
эту должность 21 марта. 

От лёгкого метро – 
до здоровой пищи
Власть | Врио губернатора Алексей Гордеев провёл ряд рабочих встреч

тамара гашимоВа

- Девятиклассники, а их в нашей 
области – 18209 человек, будут 
экзаменоваться в отдельных специ-
альных пунктах, а не в своей школе, 
как раньше, проверка результатов 
отдана независимым экзаменацион-
ным комиссиям, - подчеркнул Олег 
Мосолов. - Сдавать предстоит два 
обязательных предмета – русский 
язык и математику, и два по выбору. 
Результаты будут опубликованы на 
сайте департамента и регионально-
го центра обработки информации. 
Как и одиннадцатиклассники, они 
отдали предпочтение общество-
знанию, физике, биологии, химии и 
информатике.

В настоящее время в Воронеж-

ской области в пункты сдачи ЕГЭ 
придут 11365 человек, из них 10883 
– выпускники этого года. Нынешние 
11-классники, как и их предшествен-
ники, не стали оригинальничать в 
выборе предметов. Больше полови-
ны - 6 191 человек – готовы сдавать 
обществознание, физику - 3 862, 
биологию - 2 292, историю - 1 967, 
химию - 1 278, информатику - 919, 
иностранные языки - 758, литературу 
- 625, географию – 593 выпускника. 

- Выбор обществознания обу-
словлен тем, что  большинство 
вузов заявили его в списке вступи-
тельных испытаний, - отметил Олег 
Мосолов. – Радует рост внимания 
к точным предметам. Выпускники 
и их родители видят, что в области 
развивается производство, а значит, 

научно-технические специальности 
будут востребованы.  

Основная волна госэкзаменов 
начнётся 26 мая и закончится 11 
июня. Первыми в графике – 26 мая 
- стоят экзамены по географии и 
литературе. Русский язык назначен 
на 29 мая, 2 июня - иностранный 
язык и физика, математика — 5 
июня. Информатику и ИКТ, биоло-
гию и историю выпускники придут 
сдавать 9 июня, обществознание и 
химию — 11 июня. Минимальное ко-
личество баллов осталось прежним: 
математика - 24, русский язык — 36 
баллов. 

Для отправляющихся на со-
ревнования, олимпиады, смотры, 
тренировочные сборы, лечение или 
выезжающих на постоянное место 
жительства за границу экзаменаци-
онная пора начнётся 21 апреля. Что-
бы избежать возможных нарушений, 
связанных с фальсификацией доку-
ментов, дающих право на досрочную 
сдачу ЕГЭ, в Воронежской области 
введена персональная ответствен-
ность для чиновников департамента 
здравоохранения и департамента 
физической культуры и спорта, 
визирующих такие справки. В ре-
зультате по сравнению с прошлым 
годом количество досрочников со-
кратилось в два раза – с 154 до 65 
человек. 
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Телефон оставьте дома
образование | ЕГЭ – 2014 станет более жёстким: результаты экзамена 

могут отменить из-за одной неработающей камеры видеонаблюдения, шума 
в аудитории или забытого в кармане сотового телефона

В этом году Министерство образования и науки россии реши-
ло свести на «нет» всевозможные нарушения, зафиксирован-
ные в прошлые годы, для чего разработало ряд мер. Многие 
из них большинству выпускников и их родителям могут по-
казаться излишними. Но так или иначе, спорить с министер-
ством никто не будет. так, принято решение перевести испы-
тания для девятых классов из экспериментального режима 
в штатный. отныне они будут называться оГЭ - основной го-
сударственный экзамен и фактически повторят модель еГЭ. 
об этом и других новшествах предстоящей экзаменационной 
поры для выпускников основной и средней школы и расска-
зал на своей пресс-конференции руководитель департамен-
та образования, науки и молодёжной политики Воронежской 
области олег Мосолов. 

анастасия БЫрКа

Короткометражный фильм 
«Белые крылья» продол-
жительностью в 22 минуты 
ребята снимали около полу-
года. Связующим звеном для 
пяти сюжетов-историй стал 
бумажный самолётик, не-
когда выпущенный на благо 
людям одним волшебником. 
Так, благодаря чудесному 
самолётику, герои коротко-
метражки – обычные люди, 
мечтатели по натуре – на-
ходят в себе силы изменить 
действительность.

Автор идеи – 15-летний 
Дима Рогов, уже не один год 
посещающий летний лагерь 
«Наше кино». Там, познако-
мившись с единомышленни-
ками, он предложил снять 
небольшой фильм. Из пяти 
человек, стоявших у истоков 

мини-картины, группа, рабо-
тавшая над созданием фильма, 
разрослась до 50. Юноши и 
девушки записали также са-
ундтрек к «Белым крыльям», 
сняли и видеоклип на песню 
«Мечтатели», стихи для кото-
рой написал один из участни-
ков проекта Егор Китаев.

Бюджет ленты – около 10 
тысяч рублей. Когда фильм 
был готов, школьники реши-
ли создать ещё и свою кино-
компанию New day company, 
которая сейчас готовит сле-
дующую короткометражку. 
Тем временем, своё первое 
творенье – «Белые крылья» 
– ребята заявили для участия 
в VIII Международном мо-
лодёжном фестивале корот-
кометражного кино и анима-
ции «Новый Горизонт-2014», 
итоги которого подведут уже 
в апреле в Воронеже.

На «Белых  
крыльях» мечты
В кинотеатре «Спартак» показали фильм, 
который сняли воронежские школьники

Прогноз неблагоприятных дней и часов на период с 27 марта по 2 апреля: 

татьяна дуБКоВа, центр инструментальных наблюдений  
за окружающей средой и геофизических прогнозов.

27, четверг (пик с 11 до 13 часов);
28, пятница (пик с 14 до 16 часов);

30, воскресенье (пик с 21 до 23 часов);
31, понедельник (пик с 19 до 21 часа).
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ПодПиска - 2014
до 31 марта Продлится досрочная 

ПодПиска на газету «коммуна» 
А с 1 апреля начнётся основная подписка, которая препод-

несёт нам всем не очень приятный сюрприз: цены на доставку 
газет увеличатся в полтора- два раза. Призываем читателей в 

оставшееся до конца марта время подписаться на «Коммуну» по 
действующим ныне ценам. 

сегодня дешевле, чем завтра!  
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25 лет ЛДПР говорит о том, 
что надо защищать русский 
народ, и вот, наконец, наши 
слова услышаны! Историче-
ская справедливость восторже-
ствовала! Наши идеи, наконец, 
осуществились. Мы всегда 
идём впереди, и, так или иначе, 
власти рано или поздно при-
ходят к тому, что наши пред-
ложения актуальны и должны 
быть реализованы. 

Руководитель фракции 
ЛДПР в ГД Владимир Жири-
новский отметил, что присое-
динение Крыма – уникальное 
событие. «Впервые за долгое 
время русский человек услы-
шал слова: «вошли в состав 
России». Сто лет от нас ухо-
дили, отделялись, а тут – при-
нимаем. За последние 50 лет 
родилось две республики – Ту-
рецкая Республика Северного 
Кипра и Косово, рождение их 
проходило в крови и насилии. 
И единственный раз родилось 
новое независимое государство 
Крым без единого выстрела и 
по доброй воле. И если турки 
и греки совершенно несовме-
стимы – мусульмане и право-
славные, то здесь – родной 
народ вернулся в родное госу-
дарство», - сказал он.

Великое событие может 
послужить стимулом к целой 
серии интеграционных си-
туаций на постсоветском про-
странстве. Наше пробуждение 
- страшная вещь для Запада, 
в первую очередь, для США. 
Сам факт объединения России 
с Крымом – очередное геополи-
тическое поражение, которое 
терпят Штаты. Для многих это 
означает только одно: США 
утратили не только эконо-
мическое лидерство в мире, 
но и военно-политическое. 
Запад это хорошо понимает. 
Поэтому следует ожидать рез-
кого усиления давления на 
Российскую Федерацию. На 
Россию надвигается беспощад-
ный ливень информационных 
атак. Экономические санкции 
готовы перерезать торговые 
пути, соединяющие запад и 
восток. Американцы намерены 
выбросить на рынок огромное 
количество нефти, что должно 
обрушить цены на углеводо-
роды и обесточить экономику 
России.

По сообщениям американ-
ских СМИ, буквально через 
10 минут после подписания 
Договора между Российской 
Федерацией и Республикой 
Крым президент Барак Обама 
объявил о разрыве диплома-
тических отношений США с 
Сирией и озвучил ультиматум 

с требованием немедленной 
отставки президента Сирии 
Башара Асада. Тем самым, де-
нонсированы существующие 
международные соглашения 
по химическому разоружению 
Сирии и, де-факто, этой стра-
не объявлена война. Агония, 
однако.

Но бояться нам нечего. Вла-
димир Жириновский не видит 
никаких оснований для волне-
ний.  «Обострение обстановки 
ничего не даст. У США три 
задачи: уменьшить влияние Ев-
ропы, России и Китая.  В Мо-
скве они проиграли, а ослабить 
Брюссель и Пекин могут, напав 
на Сирию и Иран. Тогда резко 
взметнутся цены на нефть, без 
которой не могут ЕС и Китай. 
Поэтому нам ничего не грозит, 
бояться не надо», - резюмиро-
вал политик.

Он также отметил, что санк-
ции России не страшны и даже 
полезны, «потому что мы никак 
не хотим усилить свои про-
мышленные и обрабатывающие 
основы, продолжаем закупать 
большинство товаров за грани-
цей. Значит, будем вынуждены 
инвестировать деньги в соб-
ственную промышленность, в 
собственных конструкторов, в 
науку и выиграем от этого».

Владимир Вольфович доба-
вил, что ответные меры России 
необходимы. «И они будут 
жёстче для них, чем для нас. Ев-
ропа может потерять огромные 
деньги, 300 тысяч рабочих мест. 
Мы оттуда заберём все наши 
деньги, которые государство 
хранило в тех же американ-
ских облигациях. Китай мо-
жет предъявить к оплате свои 
миллиарды долларов. Всё им 
обернётся боком, а им нужны 
контакты с нами. Если будут 
ограничения по визам, мы 
также перестанем их выдавать, 
они ничего не выиграют, а лишь 
усилят Иран и Китай, а уси-
ление роли этих стран опасно 
для самой Америки», - уверен 
парламентарий.

Сегодня в Крыму цветёт 
миндаль, но, как говорит на-
род, пахнет войной, и для того 
чтобы нам ни в коем случае не 
приходилось требовать прове-
дения нового Нюрнбергского 
процесса, нужно остановить 
угрозу этой войны. Война не 
будет гражданской, война не 
может быть между Украиной 
и Россией, если, не дай Бог, 
будет война, это будет очень 
страшная, тяжёлая, большая 
мировая война. Мы этого не 
хотим, поэтому призываем и 
требуем прислушаться к уро-
кам киевского Майдана. 

Многие существующие на 
Украине проблемы напрямую 

связаны с формированием 
украинского государства и 
государственности. По сути, 
на одной территории оказа-
лись народы, категорически 
несовместимые по своему пси-
хологическому складу, многие 
столетия враждовавшие друг 
с другом.

Вспомним историю. Нака-
нуне войны руководство Совет-
ского Союза, стремясь обезопа-
сить себя и своих союзников, 
было практически вынуждено 
включить в состав СССР часть 
Бессарабии, принадлежавшую 
Румынии. Сегодня это Черно-
вицкая область на террито-
рии Украины. Помимо этого, 
геополитические соображения 
диктовали расширение СССР 
за счёт целого ряда исконно 
польских территорий. Это 
Волынская, Львовская, Терно-
польская, Ивано-Франковская, 
Ровенская области. Перечис-
ленные земли всегда были ча-
стью Польского государства, и 
слишком напряжёнными были 
отношения между поляками и 
украинцами. 

Другой, не менее красноре-
чивый пример – Закарпатье, 
область, этнически и историче-
ски относящаяся к Венгрии. 

Как в столь сложной ситуа-
ции успокоить весь этот реги-
он, бурлящий, негодующий, 
грозящий на долгие годы стать 
одной из наиболее проблемных 
и конфликтных точек на карте 
Европы? ЛДПР предлагает 
решение. Почему бы в Поль-
ше, Румынии, Венгрии не по-
думать о том, чтобы добиться 
проведения референдума на 
территориях вышеуказанных 
областей Украины, а также в 
сопредельных регионах Поль-
ши, Румынии и Венгрии? Во-
прос один – возможность воз-
вращения, соответственно, 
Черновицкой области в состав 
Румынии. Закарпатской – в со-
став Венгрии. И пяти областей 
Украины – Волынской, Львов-
ской, Тернопольской, Ивано-
Франковской и Ровенской – в 
состав Польши. Объективный, 

беспристрастный взгляд на 
историческую справедливость 
вкупе с отказом от псевдо-
патриотических спекуляций 
приведёт к долгожданной гар-
монии межнациональных от-
ношений.

Центральная Украина в этом 
случае могла бы освободиться 
от излишней напряжённости, 
связанной, главным образом, 
с несовместимостью населе-
ния территорий, вынужденно 
отчуждённых Сталиным у 
Польши, Венгрии, Румынии в 
пользу СССР в силу стратеги-
ческих реалий того времени. 

А ведь примерно то же мы 
наблюдаем сегодня на вос-
токе и юго-востоке Украины. 
Абсолютное большинство на-
селения этих областей тяготеет 
к России, хочет быть в составе 
России. Референдум в Крыму – 
лишь демонстрация желания и 
воли населяющего полуостров 
народа. Как это происходит в 
других частях Европы – Ко-
сово, Шотландия, Каталония, 
Баскония и пр.

ЛДПР с искренним уваже-
нием и любовью относится к 
Украине и украинцам. Нам 
нечего делить. Возможность 
проведения референдумов 
принесёт благополучие и спо-
койствие на исконно украин-
ские земли – Чернигов, Сумы, 
Полтава, Житомир, Кременчуг, 
Винница, Кировоград…

Никогда не поздно испра-
вить исторические ошибки, 
особенно допущенные в усло-
виях необходимости спасе-
ния целых наций, на пороге 
страшной войны. Сегодня нет 
Сталина, нет гитлеровской 
угрозы. Мир стал другим. Уже 
не нужно спасать страны Вос-
точной Европы или западные 
границы СССР. Пора придать 
новое звучание историческим 
вопросам и решить всё в пользу 
народов, проживающих на сты-
ке Польши, Украины, Венгрии, 
Румынии и России. 

Два года назад, когда ещё 
не было раскроенных черепов 
Майдана, депутатами фракции 

ЛДПР был разработан про-
ект федерального закона «О 
государственной поддержке 
русского народа». В него, в 
частности, была внесена статья 
о факте признания «Права на 
получение российского граж-
данства всех русских, незави-
симо от места их проживания, 
наличия или отсутствия иного 
гражданства».

Из проекта закона: «Дис-
криминация русских, прожи-
вающих за рубежом, является 
достаточным основанием для 
пересмотра политики Россий-
ской Федерации в отношении 
иностранного государства, в 
котором такая дискриминация 
имеет место. Правительство 
Российской Федерации обяза-
но принимать все необходимые 
меры, направленные на защиту 
прав русских за рубежом». 
Согласитесь, очень актуально. 
Опережение как минимум на 
два года. Вот когда бы соломку 
подстелить и предотвратить 
гибель невинно убиенных...

Но... Закон был отклонён 
думским большинством. И 
напрасно. Госдума вынуждена 
будет его принять, не сегодня, 
так завтра. Особенно, учитывая 
последние события.

Мы как всегда на шаг впере-
ди. ЛДПР начинает создавать 
партийные структуры в Кры-
му, чтобы желающие могли 
вступить в партию. «Нам уже 
прислали список на 16 тысяч 
членов ЛДПР. В Симферополе 
мы откроем штаб-квартиру 
в масштабах всего Крыма, и 
отдельные штаб-квартиры 
будут в Севастополе, Ялте, 
Феодосии, Керчи и других 
крупных городах. Мы это де-
лаем первыми, потому что 
жители Крыма знают: только 
ЛДПР 23 года отстаивала их 
интересы, мы 20 лет назад 
предлагали автоматически вы-
давать русским паспорта, Гос-
дума отказала. Сегодня Кремль 
изменил позицию, и она тут 
же прислушалась. Но народ 
помнит, что ЛДПР первой 
выдвинула лозунг «Защищать 

русских!», - говорит Владимир 
Жириновский.

Парламентарий отметил, 
что в перспективе возможны и 
другие присоединения к Рос-
сии, например, Приднестровья, 
Абхазии или Южной Осетии, 
если народы регионов сами 
этого захотят. «В Приднестро-
вье живёт русское население, 
которое не имеет никакого 
отношения ни к Украине, ни к 
Молдавии. У Южной Осетии 
тоже есть прямые основания 
– объединение осетинского 
государства, присоединение 
к Северной Осетии. Абхазия 
всегда была независимой, но 
им самим тяжело, им выгодно 
быть в составе РФ. Я думаю, 
все бывшие территории СССР 
хотят вернуться в Россию, даже 
Прибалтика», - сообщил он.

Вполне вероятно, что имен-
но русские люди этих стран 
могли бы стать катализатором 
или даже локомотивом мо-
дернизации России в случае 
грамотного стратегического 
подхода. Ведь соотечественни-
ков насчитывается несколько 
десятков миллионов человек. 
И это огромный, пока не вос-
требованный никем потен-
циал.

Президент Российской Фе-
дерации сегодня делает то, что 
так долго ждали от России 
украинцы, русские, греки, ар-
мяне, башкиры, немцы, чечен-
цы, татары. Те, кто после 1991 
года оказался вне Российской 
Федерации в национальных ре-
спубликах бывшего Советского 
Союза. Их называют русско-
язычными. Они испытали на 
себе все «прелести» торжества 
национализма. Россия сегодня 
проявляет волю и мужество в 
защите их интересов, праве на 
нормальную жизнь. Спустя 
двадцать три года в глазах 
миллионов простых граждан 
ближнего зарубежья Москва 
вновь отождествляется с на-
деждой и справедливостью. 
ЛДПР стояла и будет стоять 
на защите интересов русского 
народа!

Крымский манифест России
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Владимир ФАРАФОНОВ

Итак, свершилось! 18 марта 2014 года в Георгиев-
ском зале Кремля подписан Договор о принятии в 
Российскую Федерацию Республики Крым и образо-
вании в составе Российской Федерации двух новых 
субъектов. То, о чём мечтали крымчане и жители 
города-героя Севастополя, воплощено в жизнь – 
Крым вернулся в состав России! Сегодня нас пере-
полняют радость и гордость за свою страну! Россия 
показала всему мировому сообществу, что мы в лю- 
бой ситуации готовы отстаивать права своих сооте-
чественников.

Депутатам на следующем заседа-
нии предлагается согласовать соз-
дание пяти новых муниципальных 
детских садов в Коминтерновском, 
Железнодорожном и Левобережном 
районах города. Строительство дан-
ных дошкольных учреждений образо-
вания предусмотрено программой по 
ликвидации мест в детсады, которая 
была разработана временной комисси-
ей гордумы по поручению губернатора 
Алексея Гордеева. Предполагается, 
что здания этих детских садов будут 
завершены к сентябрю 2014 года. 
Дополнительно 120 мест появится 
в детском саду № 43 после передачи 

ему недвижимого имущества. На за-
седании городской думы депутаты 
рассмотрят вопрос передачи в муни-
ципальную собственность земельного 
участка и имущества детского сада 
ОАО «Концерн «Созвездие». Также 
планируется передача в оперативное 
управление недвижимого имущества 
двум городским детским школам ис-
кусств и Дому детства и юношества.

На обсуждении вопросов повестки 
дня следующего заседания городской 
думы тематика образования не закон-
чилась. Была заслушана информация 
Управления образования администра-
ции городского округа город Воронеж 
о мероприятиях по совершенство-
ванию системы школьного питания. 

Речь идёт о реализации проекта 
«Школьное кафе», основной целью 
которого является совершенствование 
организации питания школьников, от-
вечающее современным требованиям, 
позволяющее обеспечить горячим 
питанием учащихся по доступным 
ценам и с соблюдением норм. 

Информация о дальнейшей судьбе 
трёх городских межшкольных учебных 
комбинатов вызвала эмоциональное 
обсуждение и категорические сужде-
ния. Дело в том, что в целях приведения 
деятельности этих образовательных 
учреждений в соответствие федераль-
ному законодательству есть предложе-
ние провести их реорганизацию путём 
присоединения к центрам дополни-

тельного образования, так как вопросы 
профориентации относятся теперь к 
компетенции областных властей. По 
мнению депутатов, а некоторые из 
них являются директорами промыш-
ленных и строительных организаций, 
реорганизация учебных комбинатов 
ведёт к дискредитации рабочих спе-
циальностей, популярность которых 
в последние годы в нашей стране 
и так невелика. Заместитель пред-
седателя городской думы Александр 
Провоторов считает, что необходимо 
сохранить указанные межшкольные 
учебные комбинаты, изменив их статус 
на учреждения дополнительного обра-
зования. Эти учреждения в своё время 
помогли многим старшеклассникам 
научиться плотничать, столярничать, 
токарничать, а также получить на-
выки автомеханика и электрика, а их 
одноклассницам – шить, готовить. И 
даже если выпускники, прошедшие 
через учебные комбинаты, не пошли 
на заводы и фабрики, полученные 
навыки, безусловно, пригодились им 
в повседневной жизни. По итогам 
долгих споров председатель Воро-
нежской городской думы Владимир 
Ходырев предложил вынести обсуж-
дение этого вопроса на более широкую 
площадку, создать в Думе рабочую 
группу, привлечь общественность и 
при необходимости выйти с предло-
жениями и к региональным властям. 
По мнению спикера, данную систему 
надо не ломать, а, напротив, восста-
навливать, дети должны со школьной 
скамьи научиться ценить труд, знать 
специфику рабочих специальностей. 

Возможно, обретённое на этих уроках 
труда мастерство станет путёвкой в 
жизни для тех, кто по каким-то при-
чинам не сможет сразу по окончании 
школы поступить в вуз. 

Остался открытым для обсуждения 
и вопрос организации летнего отдыха 
детей. В городском бюджете на орга-
низацию всех мероприятий летней 
оздоровительной кампании предусмо-
трено чуть более 32 миллионов руб-
лей. Вопросы у депутатов возникли 
при озвучивании стоимости муни-
ципальной путёвки – более 15 тысяч 
рублей. Выступавшие отмечали, что, 
к сожалению, до сих пор отсутствует 
комплексная программа развития 
детского оздоровительного отдыха. 
Владимир Ходырев подчеркнул, что 
сегодня мы решаем проблему дефици-
та мест в детских садах, завтра эти дети 
придут в школы, вопрос развития сети 
которых также надо решать, а затем на 
повестке дня снова появится вопрос о 
том, где этим учащимся отдыхать, ведь 
далеко не всем родителям по карману 
заграничные летние школы. Таким 
образом, парламентарии пришли к 
выводу, что средства, выделяемые на 
летний отдых, распыляются, а между 
тем состояние самих лагерей вызы-
вает обеспокоенность. Кроме того, не 
решён вопрос, что делать с лагерями, 
которые уже не функционируют. 
Прогнозируемый в ближайшие годы 
рост востребованности пригородных 
лагерей отдыха говорит о необходимо-
сти этот вопрос рассматривать более 
широко и искать неординарные пути 
решения проблемы.

В заботе о детях
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Алексей ПЕТРОВ

Владимир Ходырев.Депутаты настроены на поиск неординарных решений.

ПОлитичесКий дНевНиК

Александра ГЛУХОВА,
доктор политических наук, профессор вГУ

18 марта текущего года войдет в историю не только как 
день вхождения Крыма и Севастополя в состав России 
в качестве новых субъектов Федерации, но и как точка 
отсчёта новой реальности, смысл которой заключается 
в повышенной политической турбулентности, частич-
ной экономической и политической изоляции страны и 
ужесточающейся риторике «холодной войны». 

Первые шаги в этом направлении, увы, уже сделаны. 
США и Евросоюз ввели санкции против конкретных 
лиц – преимущественно государственных чиновников, 
среди которых вице-премьер, сенаторы и депутаты, со-
трудники администрации Президента, а также «ближний 
круг» крупных бизнесменов. Гораздо более болезнен-
ными мерами для российской экономики может стать 
сокращение инвестиций, отток которых из страны и так 
приближается к критическому порогу. Не случайно глава 
Сбербанка Герман Греф на днях выступил с предостере-
гающими заявлениями о том, что российская экономика 
входит в стадию рецессии. Не исключены также санкции 
в отношении отдельных секторов российской экономики, 
прежде всего, сырьевых, что может повлечь сокращение 
экспорта, падение цен на нефть. Это очевидным образом 
ударит в первую очередь по населению: бюджет страны 
почти наполовину пополняется за счёт доходов от прода-
жи нефти и газа. К тому же Запад может закрыть доступ 
к технологиям, которые Россия использует. 

Но есть и другое, не менее неприятное следствие про-
исшедшего. Меняется сама политика США и Евросоюза 
в отношении России в сторону зримого охлаждения 
двусторонних отношений. «Восьмёрка», как и пред-
полагалось, превратилась в «семёрку», что, возможно, 
некритично для российского руководства, но демон-
стрирует явное неприятие его аргументов и действий, 
а также вредит имиджу России на международной 
арене. Третий в истории саммит по вопросам ядерной 
безопасности в Гааге впервые проходит без участия 
российского Президента. Позиция западных партнёров 
(терминология Президента В.Путина и МИД РФ) – это 
недопустимость изменения границ, сложившихся в Ев-
ропе после Второй мировой войны, поскольку именно 
на таких договорённостях держится вся современная 
система международных отношений. Евросоюз состоит 
из многонациональных государств, и страны – члены ЕС 
несут друг перед другом взаимную ответственность за 
безопасность и равноправие своих граждан, вне зависи-
мости от их этнической 
принадлежности. Когда 
Венгрия несколько лет 
назад попыталась под-
нять вопрос о венгерских 
меньшинствах, прожива-
ющих в соседней Румы-
нии и Словакии, то Совет 
Европы настоятельно 
отсоветовал венгерскому 
руководству это делать, поскольку перекройка европей-
ских границ чревата дестабилизацией с непредсказуе-
мыми последствиями. С этой точки зрения право наций 
на самоопределение не может быть неограниченным. 
Кстати, и к России это имеет самое прямое отношение, 
поскольку на её территории также проживает множество 
этнических меньшинств. Что будет, если некоторым из 
них вздумается отделиться? 

Политические решения подобного масштаба имеют 
не только кратко-, но и долгосрочные последствия, в 
частности, оказывают определяющее влияние на соот-
ношение сил внутри отдельных стран. По данным одного 
из недавних социологических опросов, более половины 
американцев считают, что со стороны России исходит 
угроза. Такой показатель зафиксирован впервые с конца 
«холодной войны» и означает, что в сознании рядовых 
американцев нет больше образа русских как партнёров. 
Наверное, и в сознании большинства россиян Америка 
сегодня выступает в качестве главного врага. Между 
тем в ноябре в США состоятся промежуточные вы-
боры в Конгресс, в ходе которых демократов - партию 
Б.Обамы - вероятнее всего, потеснят их соперники – ре-
спубликанцы, чья позиция в украинском вопросе гораздо 
более жёсткая, импонирующая и части элиты (так назы-
ваемым «ястребам»), и определённым слоям населения. 
Очевидно, что риторика американского руководства 
в отношении России в целом ужесточится, поскольку 
Б.Обама не сможет не учитывать новое соотношение сил 
в парламенте. И эта новость не из радостных: достаточно 
представить себе, как реагировали бы США на проис-
ходящее, если бы во главе администрации находился не 
Б.Обама, способный к переговорам и компромиссам (его, 
кстати, критиковали в Америке за излишнюю мягкость), 
а кто-нибудь другой, подобный Джорджу Бушу-мл. или 
сенатору Джону Маккейну. Само слово «война», и так 
чрезвычайно лихо замелькавшее на страницах всевоз-
можных изданий, в таком случае имело бы все шансы 
стать реальностью. 

Впрочем, война уже началась, правда, пока словесная, 
информационная. Ожесточение, с которым она ведётся, 
не имеет никаких логических оправданий. Любому ис-
следователю конфликтов известно: чем больше эмоций, 
ярости и ненависти в конфликте, тем меньше шансов 
на достижение хоть какого-нибудь согласия, тем ближе 
перспектива скатиться к насильственной конфронтации. 
Взаимные обвинения – фирменный стиль «холодной 
войны». При этом надо выбирать выражения. Когда 
Дмитрий Киселёв заявляет, что «Россия является един-
ственной страной в мире, которая может превратить 
США в радиоактивную пыль», он, видимо, надеется при 
этом уцелеть и где-то пересидеть ядерную войну. Однако 
такие надежды тщетны, и никто не давал права делать 
такие заявления тележурналисту. Во времена СССР даже 
в крайне напряжённых ситуациях двусторонних отноше-
ний резкие заявления могли делать сотрудники МИДа 
или представители государственных органов власти, но 
уж никак не тележурналисты, причём эти заявления, 
при всей жесткости их содержания, выдерживались в 
подобающих тонах с точки зрения формы. Есть, правда, 
исключения: эмоциональный Н.Хрущёв на заседании 
Генеральной Ассамблеи ООН пообещал «закопать» 
Соединенные Штаты, а ещё показать им кузькину мать. 
Американские переводчики, не знакомые с российским 
фольклором, перевели последнее выражение как «мать 
Кузьмы», заставив своё руководство долго гадать о том, 
что бы это могло значить. Этот случай потом перешёл 
в разряд международных анекдотов. Но это потом, а 
вот в разгар Карибского кризиса и у темпераментного 
Н.Хрущёва, и у совсем ещё молодого («зелёного», по 
словам советского лидера) Д.Кеннеди хватило благо-
разумия отвести мир от края пропасти. Тем самым был 
создан прецедент мужественного и разумного урегулиро-
вания сложного и крайне опасного конфликта, после чего 
двусторонние отношения стали заметно улучшаться. Так 
что опыт есть, надо только подключить голову и поли-
тическую волю – главные добродетели ответственных 
политиков и не передоверять решение этой проблемы 
тем, кто способен её только обострить.

После 
присоединения

 Война уже началась, 
правда, пока словес-

ная, информационная. Оже-
сточение, с которым она 
ведётся, не имеет никаких 
логических оправданий.

Слово – Владимиру Жириновскому.
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ДАлёКОе – близКОе

Светопись  
Борисоглебска

Михаил ВязоВой

(Продолжение. Начало в №41).

Детство моё прошло в другом регионе. Я отчётливо 
помню, как на запряжённой лошадкой телеге, гружён-
ной таинственными причиндалами, на базарную пло-
щадь степенно въезжал фотограф в чёрном цилиндре и 
громовым голосом объявлял: «Снимаю и увеличиваю 
портреты!» В арсенале фотопередвижника, кроме 
громоздкой деревянной фотокамеры и штатива, было 
чёрное покрывало, магниевая вспышка и рисованный 
фон, причём с одной стороны он был светло-серым, а с 
другой - сюжетным. Обычно рисовали незамысловатый 
пейзаж с фигурой человека и отверстием вместо лица. 
Клиент вставлял в него лицо и ждал, когда сработает 
затвор фотоаппарата. Хотя затворы тогда были ред-
костью, и часто вместо него фотограф ловко снимал с 
объектива крышку и, описав небольшой круг, быстро 
возвращал её на место.

Еще одна пока неизученная страница борисоглеб-
ской светописи ждёт своего исследователя. Известно, 
что в 30-50-е годы прошлого века в Воронеже при об-
ластном управлении культуры был фотоотдел с правом 
издательской деятельности. В Борисоглебске в 1957-
1958 годах подобной деятельностью занималась Артель 
имени Парижской коммуны. За два года работы артель 
издала несколько почтовых карточек и новогодних 
фотооткрыток большим тиражом – 10 тысяч экземпля-
ров. Ответственным за выпуск был П.П.Соколов.

 Некоторые подробности фотографической жизни 
города мы узнаём спустя почти столетие. В Борисоглеб-
ском государственном архиве мне не сразу принесли две 
толстые папки с желто-коричневой бумагой. Перевя-
занные самодельной конопляной верёвкой и покрытые 
слоем исторической пыли, они не производили впе-
чатление документов, которыми часто пользовались. 
Заметив моё недоумение, сотрудница архива сообщила, 
что за 25 лет работы она сама берёт эти папки впервые. 
Не без трепета листаю страницы книги приказов Бори-
соглебской госфотографии, фонд 129, дело 1. Начата 6 
марта 1941 года, окончена 22 июня 1951 года.

 Из документов видно, что уже на четвёртый день 
войны 25 июня 1941 года на госстудиях ввели режим 

светомаскиров-
ки, противопо-
жарной и про-
тивовоздушной 
обороны. Всем 
с о т р у д н и к а м 
п о д  л и ч н у ю 
роспись вменя-
лось не курить в 
помещениях, не 
зажигать свет 
и свечи, иметь 
запас воды в вё-
драх и кадках. 
Через месяц в 
связи с призы-
вом фотогра-
фов на фронт 
некоторые сту-
дии пришлось 
временно за-
к р ы т ь .  В  с о -
хранившихся 
- место мужчин 
заняли женщи-
ны. Вчерашние 
лаборанты, ре-

тушёры, приёмщики заказов и даже ученики стали 
за камеры. Страницы архивного дела скрупулёзно 
отмечают движение расходного материала и изме-
нение кадрового состава госфотографий: фотографы  
А.Н.Суязова, А.С.Внушинская, А.П.Лосева, ретушёр 
Зинаида Кавешникова. Десять послевоенных лет 
директором Борисоглебской госфотографии была 
Нина Григорьевна Соловьёва. Кроме собственно 
фотографов здесь работали бухгалтеры, ретушёры, 
заведующие складом, дворники, кучер и истопники. 
Всё нехитрое имущество было на материальной от-
ветственности бригадира и заведующей: деревянные 
дорожные фотокамеры, тяжёлые деревянные штати-
вы, объективы, софиты, прожектор для эффектного 
контрового освещения, увеличитель, мультипликатор, 
обязательно, и не одно, чёрное покрывало, ванна для 
проявления и несколько дубовых рам для фона. 

В семьях борисоглебцев и в альбомах их, разъехав-
шихся по всей стране, в музеях еще хранятся или 
пожелтевшие, или специально тонированные в се-
пию фотокарточки на твёрдом картонном паспарту с 
непременным оттиском - фотографическим бланком 
- визитной карточкой фотомастера: Павла Попова, 
Аркадия Пономарёва, Василия Алгебраистова и других 
скромных тружеников светописи. В музее Борисоглеб-
ского драматического театра имени Н.Г.Чернышевского 
хранятся предвоенные газетные вырезки с фотосним-
ками спектаклей, выполненными А. Жаботинским,  
Р. Ромуальдовым и другими.

Борисоглебцы считают своим земляком и ветерана 
войны, филолога, старшего преподавателя кафедры 
русской и зарубежной литературы Борисоглебского 
педагогического института, а по совместительству и 
внештатного фотокорреспондента журнала «Огонек» 
30-60-х годов прошлого века Валерия Аристарховича 
Афанасьева. Его рассказы, очерки и фотографии публи-
ковались в центральной и местной печати. Афанасьев 
был одним из исследователей творчества борисоглеб-
ского писателя Виктора Кина.

 В этом втором по величине городе области жил 
фотограф-коллекционер Виталий Сухов, который 
затем передал свои артефакты в местный музей. 
Сегодня архивы Афанасьева и Сухова не только бе-
режно хранятся в фондах Борисоглебского историко-
художественного музея, но благодаря непосредствен-
ному участию директора музея Юрия Апалькова, 
составили основу большой целостной фотоэкспози-
ции. История светописи продолжается: уже в наше 
время ученица Сухова Н. Миронкина на первом 
международном фотоконкурсе «Зоркий-Дружба-50» 
за фоторепортаж «Мы этой памяти верны» получила 
«Большую медаль». 

 В 1970-е годы в зале историко-художественного му-
зея была развёрнута персональная выставка ведущего 
воронежского фотожурналиста Анатолия Федоровича 
Галкина. Фотомастер сам был на открытии экспо-
зиции и провёл, как бы сейчас сказали, мастер-класс 
для любителей светописи, которых собралось в этот 
день полон зал. Всего была представлена 71 работа 
большого формата. Рецензент статьи о выставке врач  
В. Разумов (борисоглебская городская газета «Строи-
тель коммунизма», № 486) выделяет снимок, изобра-
жающий строительство Нововоронежской атомной 
электростанции, «Для мирного атома». 

(Окончание следует).

28 мая 1941 года. За месяц  
до войны. Автор неизвестен.

А у них-то, правда, идей 
масса! Столько находится тем 
и людей, заинтересованных в 
их реализации.  Например, из-
раильский учёный, специалист 
в области квантовой физики, 
Олег Фарберович предложил 
помощь ВГЛТА в создании 
лаборатории с лазерными тех-
нологиями. Уже этой осенью 
в ней должны пройти первые 
эксперименты с участием сту-
дентов и аспирантов.

Вторая крупная идея свя-
зана с технологическими раз-
работками. Молодые учёные 
лесотехнической академии под 
руководством профессора, За-
служенного лесовода России 
Ивана Бартенева разработали 
грунтометательную машину, 
способную одновременно за-
ниматься тушением низового 
пожара и минерализацией 
лесных полос. Проект оказался 
настолько привлекательным, 
что даже заинтересовал Май-
копский машиностроитель-
ный завод, задумавшийся о 
серийном производстве такой 
нужной машины.  

 Кроме того,  у учёных 
ВГЛТА  возникла мысль по 
созданию питомнического 
комплекса Воронежской об-
ласти.  В настоящий момент 
идёт монтаж технологического 
оборудования.

- Проект совместный, при-
надлежит помимо нас прави-
тельству Воронежской области 
и нескольким местным про-
мышленным предприятиям,  
- рассказывает декан лесного 
факультета ВГЛТА Анна Ца-
ралунга. – Вопросы  строитель-

ства и технического оснащения 
комплекса  помогает решать 
Министерство экономического 
развития России. 

Будущий питомнический 
комплекс должен появиться на 
вузовских землях, на учебном 
кордоне. Идея по его созданию 
– стратегическая. 

- Это будет уникальный 
учебный центр, в котором 
появится самое современное 
лабораторное оборудование, 
необходимое не только для  
занятий студентов и аспиран-
тов. Лаборатория позволит 
заниматься генетическим 
анализом и выращиванием 
элитных пород посадочного 
материала. Молодёжь будет 
учиться созданию ландшафт-
ного дизайна сразу на не-
скольких вузовских площад-
ках. Появится возможность 

наработать материал редких 
видов растений, занесённых 
в Красную книгу. Их-то  впо-
следствии можно  будет ис-
пользовать для озеленения 
городов и поселений нашего 
региона. А таких заказов не-
мало. Вероятно, и многим 
муниципалитетам станет по-
лезна подобная информация.

 - Мы способны создавать 
новые, устойчивые к неблаго-
приятным условиям среды 
обитания растения на основе 
метода слияния протопластов, 
получения и культивирования 
деревьев для последующего 
использования их в клеточной 
инженерии. Лаборатория ста-
нет полезной и в молекулярной 
биохимии. Генетическая па-
спортизация растений никогда 
не помешает. На сегодняшний 
день эта тема достаточно акту-

альна в современной селекции, 
- говорит Анна Царалунга. 

По словам Анны Викто-
ровны, ботаники смогут бук-
вально наблюдать за каждым 
растением. Как оно влияет на 
окружающую среду, какова его 
приживаемость, мы сможем и 
вести мониторинг состояния 
компонентов клетки, и многое 
другое.  

- Очень хочется обратить 
внимание на нас бизнесменов 
и промышленников, - про-
должает Царалунга. – Потому 
что мы сумеем наладить рынок 
селекционно улучшенного и 
сортового посадочного мате-
риала деревьев, кустарников и 
травяных растений, выращен-
ных по современной научно-
инновационной технологии. 
Думаю, что наш проект станет 
востребованным не только 

в Центральном Черноземье, 
передовые технологии вы-
ращивания промышленных и 
эксплуатационных лесов долж-
ны заинтересовать и коллег из 
других регионов. К тому же мы  
будем готовы обучать предпри-
нимателей, решивших заняться 
выращиванием посадочно-
го материала, озеленением и 
ландшафтной архитектурой. 
Ещё один плюс: снимем про-
блему с дорогим декоративно-
посадочным материалом в 
регионе.   

И ещё один  вузовский про-
ект. По инициативе ректората 
и, в частности, ректора вуза 
Владимира  Бугакова организо-
ваны дополнительные занятия 
по физике со старшеклассни-
ками, потенциальными абиту-
риентами вуза, из удаленных 
районов Воронежской области. 
Павловск, Воробьёвка, Бо-
гучар, Россошь. По сути это 
профориентационная педаго-
гическая работа.   

В частности, доцент кафе-
дры физики ВГЛТА Виктор 
Саушкин частенько бывает в 
Кантемировке. Казалось бы, 
не ближний свет. Но многие 
выпускники кантемировских 
школ ещё в девятых-десятых  
классах решают поступать в 
ВГТА.  

-  Не поверите, но факуль-
тативы  по физике вызвали 
большой интерес у старше-
классников, - рассказывает 
Виктор Васильевич. – Потому,  
что дисциплина важная для 
поступления в вузы.  Знаете, 
когда мы налаживали связь с 
районным отделом образова-
ния, то у меня интерес  вызвал 
тот факт, что я буду вести 

занятия не в каком-нибудь 
профильном элитном учебном 
заведении, а в обыкновенной 
средней общеобразовательной 
школе №2. А она продвину-
тая, несколько  федеральных 
грантов выиграла, позволив-
ших  оснастить современным 
оборудованием несколько 
школьных лабораторий, в том 
числе и по физике. 

- Первый набор абитуриен-
тов, мечтающих об учёбе в на-
ших аудиториях, был невелик. 
Наверное, сказался тот период 
развала страны, когда лесная 
отрасль стала для молодежи 
неинтересной. Сегодня же всё 
в корне меняется, -  продолжа-
ет Виктор Васильевич. – Моя 
методика, конечно, отличается 
от школьной,   и любой, даже 
простой лабораторный опыт 
способен увлечь ребят. С ними 
мы занимаемся в интерактив-
ном режиме  строго по про-
грамме ЕГЭ.   

- Так почему же вы мечтаете 
об учёбе в Воронежской лесо-
технической академии? –поин-
тересовался я у воспитанника  
Кантемировской СОШ №2 
Дмитрия Лаухина, слушателя 
этих  курсов.

 - Думаю, что учёба в Во-
ронежской лесотехнической 
академии даст мне хорошее 
образование. Мои старшие 
друзья рассказывают, что в 
вузе созданы достойные усло-
вия для  занятий. Все учебные 
корпуса расположены очень 
компактно друг от друга. Да и 
никто об академии из тех, кто 
уже здесь учится, никогда не 
отзывался плохо, наоборот, со-
ветуют поступать именно сюда. 
Ну,  я чем хуже!

Всегда в поиске
Вузы | Многие творческие начинания учёных Воронежской государственной лесотехнической академии  становятся 
привлекательными и для коллег из межвузовского сообщества

Доцент Виктор Саушкин со своими учениками.
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Сергей КРойЧИК

Горестная жизнь плута
«Игроки» Воронежского камерного – страшноватый спектакль о всеобщем мошенничестве

Сегодня – Всемирный день театра

Все экзамены должны на-
чаться ровно в 10 часов утра 
по местному времени. На об-
работку тестов в зависимости 
от предмета отводится от пяти 
до десяти дней. Для каждого 
часового пояса разработаны от-
дельные варианты контрольно-
измерительных материалов, 
разбивка по вариантам внутри 
поясов сохраняется. Кроме это-
го, в КИМах появится вкладыш, 
куда выпускник сможет вписать 
нарушения в ходе экзамена, 
если они, конечно, будут.

  - Благодаря изменению 
федерального законодатель-
ства нам удалось сократить 

количество пунктов проведе-
ния ЕГЭ, сейчас их 65 вместо 
79 в прошлом году, - отметил 
руководитель департамента. 
– Это сделано для усиления 
контроля по исполнению со-
ответствующих законов. Ещё 
одно нововведение: количество 
детей  в аудитории может быть 
увеличено до 25 при сохране-
нии условий размещения – по 
одному человеку за партой. 
Все 65 пунктов будут под-
ключены к видеонаблюдению, 
минимум пять из них должны 
вести трансляцию в режиме 
он-лайн. При неработающих 
или внезапно сломавшихся 
камерах результаты экзамена 
аннулируются. Также в 2014 

году вводится межрегиональ-
ная перекрестная проверка 
результатов.  

На ещё одном нововведении, 
а точней, запрете Олег Мосо-
лов остановился отдельно. В 
2014 году на законодательном 
уровне запрещено не просто 
пользование сотовыми теле-
фонами, а даже их наличие в 
аудитории. Он посоветовал вы-
пускникам не искушать судьбу 
и не оставлять в кармане теле-
фон – пусть даже выключен-
ный или неисправный. Цена 
вопроса – пересдача экзамена 
в следующем году. Вспомнить 
о наличии телефона помогут 
рамки металлоискателей, ко-
торые установят в каждом пун-

кте. При обнаружении гаджета 
сотрудник полиции попросит 
оставить его в специально от-
веденном месте, тем не менее, 
отказ сделать это не повлечёт за 
собой личного досмотра. 

Впервые с начала введения 
ЕГЭ решено оплачивать труд 
педагогов, которые привлека-
ются для проведения итоговой 
аттестации непосредственно 
в пунктах. Общественные на-
блюдатели будут работать 
на безвозмездных началах. 
Но прежде чем попасть в эк-
заменационную аудиторию, 
должны сначала зарегистри-
роваться, потом пройти специ-
альную подготовку. Учитель-
ское сообщество, по словам 

руководителя департамента, 
рассчитывает на сотрудни-
чество с общественными и 
молодёжными организациями, 
всероссийским педагогическим 
собранием. В прошлом году 
за ходом экзамена наблюдали 
около семисот человек. В этом 
году  намечено привлечь боль-
ше тысячи. Кроме того, в 2014 
году планируется введение 
статуса федеральных обще-
ственных наблюдателей, а так-
же возможность присутствия 
общественных наблюдателей 
на экзаменах при обработке 
и проверке экзаменационных 
работ, рассмотрении апелля-
ций. В случае обнаруженных 
нарушений могут быть аннули-

рованы результаты как одного 
участника ЕГЭ, так и всех при-
сутствующих на пункте сдачи. 

Контролировать подготов-
ку и проведение ЕГЭ призван 
только что созданный коор-
динационный совет, который 
возглавил первый заместитель 
председателя правительства 
Воронежской области Влади-
мир Попов. Вся информация 
по проведению ЕГЭ размещена 
на едином информационном 
портале департамента обра-
зования, науки и молодежной 
политики Воронежской области 
- http://36edu.ru в разделе «Еди-
ный государственный экзамен». 
Здесь же обозначены номера 
телефонов «горячих линий».

Телефон оставьте дома

У спектакля Камерного - зловещее 
начало: больше похожий на прислужни-
ка в аду, чем на обычного трактирного 
слугу Алексей (народный артист Рос-
сии Александр Тарасенко) открывает 
двери перед Ихаревым (Заслуженный 
артист Воронежской области Андрей 
Новиков), и под зловещую музыку тот 
переступает порог трактира с номера-
ми. Пространство комнаты неуютно: 
стол, стулья и какой-то верстак, ко-
торый то задвигают в дальний угол, 
то, наоборот, приближают к зрителям. 
Прорезанные окошки могут мгновенно 
перекрываться досками. Занавес тоже 
из досок. Ощущение неуюта, времен-
ности пребывания физически ощутимо 
(художник Эмиль Капелюш).

Такое начало сразу создает ощу-
щение тревоги, которое нарастает по 
мере появления действующих лиц. И 
сам герой очень мрачен, как будто он 
не выиграл только что 80 тысяч и не 
обладает заветной колодой, над кото-
рой трудился почти полгода, чуть не 
ослеп. И ищущие знакомства Кругель 
(Заслуженный артист России Юрий 
Овчинников) и Швохнев (Василий 
Марков) – ну просто кувшинные рыла, 
говоря языком того же Гоголя. Атмос-
феру разряжает только появление Уте-
шительного (Вадим Кривошеев) – ве-
селого малого, помогающего растопить 
лед и склонить Ихарева к игре. Ах, как 
упоительно легок был в этой роли Олег 
Меньшиков в спектакле «Товарищества 

814»! Жизнь для него была игра, а игра 
– жизнь. Просто не верилось, что столь 
обаятельный артистичный человек мог 
разыграть такую дьявольскую интригу. 
А то, что Утешительный здесь главный 
- понятно с его первого появления. Он 
– пружина действия. Он приводит сюда 
и Глова-старшего (наиболее близкая к 
традиционной работа Заслуженного 
артиста  России Бориса Голощапова), 
и Глова-младшего (очень искренний 
обаятельный Михаил Гостев). 

Но самое удивительное создание 
Утешительного - чиновник Замухрыш-
кин. В исполнении Владислава Моргу-
нова это исполненный достоинства (во-
преки говорящей фамилии) человек, 
после знакомства с которым недоверчи-
вость Ихарева окончательно исчезает. 
Ну не может же в самом деле подобный 
персонаж оказаться жуликом! Увы! 
Помнится, в спектакле ТЮЗа Камиль 
Тукаев очень эмоционально произ-
носил финальный монолог о «надува-
тельской земле» - России. Он и плакал, 
и катался по полу, не в силах поверить, 
что кто-то превзошел его в обмане. В 
какой-то мере его Ихарев был своего 
рода романтиком карточной игры. Со-
всем не то у Новикова. Его герой сдер-
жан, не дает воли чувствам и, кажется, 
даже не очень удивлен таким оборотом 
дела. Да, он раздосадован, конечно, но 
в принципе готов к аферам – ведь он 
и сам аферист. Урок усвоен: впредь он 
будет еще осторожней, драгоценная 
«Аделаида Ивановна» с ним - а значит, 
вперед, к новым мошенничествам! 
Сухость и невозмутимость героя - при-

мета сегодняшнего дня, когда человека, 
кажется, и не удивишь ничем.

Сама стихия игры, кажется, совсем 
не интересует режиссера, хотя ее вол-
нения и привлекательность воплощены 
в образах четырех дам всех мастей, 
которые время от времени возникают 
за окнами в моменты игры (их роли 
исполняют «звездочки» Камерного 
Анастасия Новикова, Татьяна Бабен-
кова, Екатерина Савченко, Людмила 
Гуськова). Это единственный женский 
«след» в произведении по Гоголю, у ко-
торого, как известно, в пьесе совсем нет 
женщин. Помнится, в спектакле Сергея 
Юрского в «Антрепризе-ХХI век» 
присутствовала «Аделаида Ивановна» 
(Наталья Тенякова): изготовленная 
героем крапленая колода карт.

Но дело, конечно, не в картах. Что 
стоит за этим азартом, за мошенни-
чеством, за усилием сорвать большой 
куш? Желание приобрести все и сразу. 
И как можно скорее. То желание, кото-
рым обуреваемо сейчас большинство 
наших соотечественников. Гоголевским 
игрокам хоть присуще было наслажде-

ние от игры, восхищение собственной 
дерзостью, смелость авантюристов. 
Игра не только ради денег, но ради 
самой игры. Эти мотивы читались и у 
Юрского, и у Меньшикова. В нашем 
тюзовском спектакле все было уже 
жестче, а в финале, когда Ихарева заму-
ровывают в похожем на подвал номере, 
и вовсе становилось страшно.

И у Бычкова – страшноватый спек-
такль. Костюмы Елены Орловой под-
черкивают вневременность рассказан-
ной истории: Ихарев в соответствую-
щей эпохе одежде и даже в гамашах 
(равно как и Замухрышкин), Кругель 
в военно-отставном мундире, Швохнев 
и оба Глова - в потертых сюртучишках, 
а Утешительный - в чем-то клетчато-
американском. Может, это намек на 
страну, откуда к нам пришло обожест-
вление денег? Русской натуре ведь это 
несвойственно? Вот швырнуть 100 ты-
сяч в огонь, как Настасья Филипповна 
Достоевского - это по-нашему!

А может, спектакль Бычкова - о 
том, что русская натура уже переро-
дилась?

В советские времена пьеса Н.Гоголя «Игроки» не ставилась. 
Какая там карточная игра? Разве что в преферанс по три ко-
пейки. Удивлялись Герману в «Пиковой даме» – неужели можно 
сойти с ума от слов «тройка, семерка, туз»? О том, что сам Пушкин 
проигрывал многие тысячи (также Некрасов, Достоевский и даже 
моралист Лев Толстой), почти никогда не упоминалось. Но пере-
мены в нашей жизни вдруг сделали эту пьесу самой популярной в 
гоголевском наследии. С начала ХХI века только в Воронеже она 
поставлена дважды – Михаилом Поляковым в ТЮЗе в 2001 году 
и Михаилом Бычковым в Камерном театре в текущем сезоне. Я 
уж не говорю о постановках в стране, хотя некоторые видела, и 
ссылки на них будут. 

Людмила РоМАНоВА,
театровед

Сцена из спектакля «Игроки».

Начало  |  Страница 1

ВеСти
В содружестве  
муз

В Воронежском музыкаль-
но-педагогическом колледже 
по инициативе его директора 
Ивана Образцова разрабо-
тана и действует новая про-
грамма развития творчества 
студентов. 

Она соотносится в рамках 
обмена опытом с Воронежским 
художественным училищем. 
Так, в музпедколледже  прохо-
дит выставка дипломных работ 
выпускников художественно-
го училища. А воспитанники 
музыкально-педагогического 
колледжа – учащиеся и педа-
гоги – устроили концерт для 
будущих мастеров живописи 
и графики. В программе при-
няли участие начинающие 
пианисты, вокалисты, аккор-
деонисты, гитаристы. А хор 
под управлением Елены Фа-
бричных исполнил произве-
дения русских и зарубежных 
композиторов. 

Творческий и педагоги-
ческий обмен между двумя 
учебными заведениями будет 
продолжаться. 

Людмила ЛЕБЕДЕВА.

Пора любви  
и стихов 

Очередная программа клу-
ба любителей музыки «На 
романтической волне» в го-
родской библиотеке искусств 
имени А.С.Пушкина была 
названа «Весна, весна… пора 
любви». 

Поэтесса Надежда Разгоня-
ева, экономист по профессии, 
подарила воронежским слуша-
телям стихи о природе, любви, 
отношениях. Композитор-
любитель Вячеслав Востри-
ков пишет музыку на стихи 
Пушкина, Есенина, Кольцова, 
Лермонтова. На вечере он ис-
полнил под гитару ряд своих 
сочинений.

Василий ЧЕРНОУСОВ.
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адресная рассылка: Москва, С.Петербург, рязань, Белгород, 
Курск, липецк, Орел, тамбов, ростовнадону, Волгоград, Саратов, 

Самара, Н.Новгород, Псков, Красноярск, Ханкала, Киев, луганск, 
Минск, Могилев, Кишинев.

цена 5 руб.

ЗАО «Павловской МТС»
требуются

механизаторы
для работы на новых 

тракторах 
Buhler Versatile. 

Высокая  
заработная плата.

Вопрос жилья решается.

Воронежская область, 
г. Павловск

Тел.  8-961-182-13-13.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
Квалификационная коллегия судей Воронежской области объявляет об от-
крытии  вакансий  по должностям судей  и  проведении  конкурса  на  их  за-

мещение (в связи с предстоящим истечением срока полномочий):
Председатель  Рамонского районного суда - 1 ед.

Выдача необходимых бланков, приём заявлений  для участия в конкурсе и документов, 
указанных в пункте 6 статьи 5  Закона РФ «О статусе судей в Российской Федерации»,  произво-
дятся  ежедневно в рабочие дни с 14  до  18  часов  в Дополнительном здании Воронежского 
областного суда (г. Воронеж,  ул. Орджоникидзе, д.41, ком. 25). Телефоны  для справок: (473)  
222-65-03,  271-99-80.

Официальный сайт квалификационной коллегии судей Воронежской области – http: //vor. 
vkks. ru.

Завершится прием документов  29  апреля  2014  года  в 17 часов  (время московское).
Рассмотрение поступивших заявлений  состоится 25 июня  2014 года с 14.00 в Дополни-

тельном здании Воронежского областного суда (г. Воронеж, ул. Орджоникидзе, 41, ком. 28). 

реклама

Семена ЯЧменЯ 
сорт  ВаКула  рС-1

Семена 
Сахарной СВёКлы
гибрид рмС-120 (F-1)

Телефон  (47344) 4-64-19, факс 4-64-25. E-mail:  semzavod@vmail.ru

Перелешинский семенной завод реализует

Ре
кл

ам
а

хОККей

Противостояние в четвертьфинале «Кубка 
Братины» проходит до четырёх побед одной из 
команд. Напомним, первый вояж в Нефтекамск 
завершился для воронежцев вполне успешно, с 
учётом того, что им противостоял действующий 
чемпион - «Торос». В первой игре подопечные 
Виктора Семыкина уступили в овертайме - 2:3,  
а в повторной победили по всем статьям - 4:0. 

леонид хруЩёВ

«Буран» (Воронеж) - «Торос» (Нефтекамск) - 2:1
В третьем матче четвертьфинальной серии, прошедшем 

в Воронеже, игра у нашей команды как-то не задалась. И 
дело даже не в том, что после первого периода хозяева 
льда проигрывали со счётом 0:1, пропустив шайбу на 16-й 
минуте, играя в меньшинстве. Настрой у игроков «Бурана» 
был боевой, но долгое время их комбинации не заверша-
лись успехом, вследствие чего воронежцы нервничали и 
часто удалялись. Но к чести наших хоккеистов, под занавес 
матча им удалось собраться и склонить чашу весов в свою 
сторону. В середине третьего периода цели достиг точный 
бросок Александра Комаристого - 1:1.

Основное время матча победителя не выявило, и вновь 
дело дошло до овертайма. И если в регулярном чемпионате 
он длится всего пять минут (или до первой заброшенной 
шайбы), после чего назначаются буллиты, то в плей-офф 
команды играют до победной шайбы, сколько бы времени 
на это не потребовалось. Воронежцы могли отличиться, 
реализовав численное большинство, но не получилось. 
Тут же последовал «ответный удар» гостей, но за «Бу-
ран» сыграла штанга. А завершили игру команды на 70-й 
минуте, когда шайбу в ворота «Тороса» подправил Павел 
Плотников.

К сожалению, победа в упорном поединке была омра-
чена серьёзной травмой ключицы Алексея Князева. Он 
выбыл из строя на продолжительное время, и помочь своим 
партнёрам в этом сезоне уже точно не сможет.       

«Буран» (Воронеж) - «Торос» (Нефтекамск) - 5:2
Если в предыдущем матче воронежцы очень долго 

искали свою игру, то в отчётной встрече всё пошло как 
по маслу чуть ли не с первых минут. К исходу первого 
периода хозяева льда вели в счёте 3:0, а результативными 
бросками отметились Максим Кривоножкин, Вадим Шу-
тов и Андрей Поснов. Казалось бы, преимущество более 
чем весомое, и ещё чуть-чуть, и соперник выбросит «белый 
флаг». Но не тут-то было.

В самом начале второго периода, в течение всего одной 
минуты, наши игроки умудрились пропустить в свои воро-
та две шайбы, и интрига вновь вернулась. Более того, после 
второго гола повреждение получил основной голкипер 
«Бурана» Денис Черепанов и был вынужден покинуть 
площадку. Место в воротах занял Михаил Мейер, долгое 
время не имевший игровой практики. Хозяева льда в этой 
ситуации вынуждены были в первую очередь думать о 
безопасности своих ворот. А в одном из моментов «Бурану» 
удалась быстрая контратака, которая завершилась резуль-
тативным броском Максима Кривоножкина - 4:2.

В середине третьего периода в ворота Мейера был на-
значен буллит, который гости реализовать не смогли. Ну 
что ж, не забили сами - получите гол в свои ворота. Это 
Константин Майоров после отличного паса вернувшегося 
в строй после травмы канадского защитника Тодда Перри 
установил окончательный счёт в матче - 5:2.       

«Торос» (Нефтекамск) - «Буран» (Воронеж) - 4:3
Этот четвертьфинальный поединок мог стать послед-

ним в серии, если бы победу одержали воронежцы. Но 
двукратный обладатель «Кубка Братины» и не думал сда-
ваться. Более того, «Торос» уже в дебюте дважды успешно 
реализовал численное большинство и повёл в счёте 2:0. 
После первого перерыва гости поняли, что терять им не-
чего, и всё чаще стали гостить у ворот соперника. Один 
из таких рейдов завершился точным броском со средней 
дистанции Павла Плотникова - 2:1.

В начале третьего периода защитник первого звена 
Денис Макаров сравнял счёт, а менее чем за пять минут 
до окончания основного времени матча Максим Криво-
ножкин реализовал численное большинство. Если бы во-
ронежцы продержались ещё самую малость, то досрочно 
бы вышли в полуфинал. Но победный для «Бурана» счёт 
продержался меньше минуты - хозяевам льда удалось 
сравнять счёт - 3:3.

В третий раз в пяти матчах арбитрам пришлось назна-
чать дополнительное время. На сей раз победная шайба 
влетела в ворота Дениса Черепанова, игравшего на уколах, 
аж на 90-й минуте!

Сегодня, 27 марта, командам предстоит провести ещё 
один поединок, на сей раз в Воронеже. Пока счёт в серии 
3:2 в пользу «Бурана».

Битва  
продолжается…

Можно нагнуть одного игрока,  
но всю команду «Торос» – очень сложно.
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Подлинным же цирком пра-
вит его величество трюк. А его-
то как такового остаётся гра-
мулька на донышке, то есть на 
арене. Трюк - который удивляет 
и завораживает, и от которого 
у публики дух захватывает, от 
восторга перед смелостью и 
мастерством  артиста – посте-
пенно улетучивается. 

Но только не в программе 
«Индийские слоны династии 
Корниловых», которой завер-
шается нынешний цирковой 
сезон. 

Здесь главенствует подлин-
ный, настоящий трюк. 

Какой номер ни возьми – 
везде он стоит во главе угла. 

Для примера хотя бы взять 
акробатическую пару – Пав-
ла Колыбина и Константина 
Зимина. Два таких мощных 
крепыша-морячка: один повы-
ше (нижний), другой пониже 
(верхний). Но насколько они 
подвижны и вёртки: вот Ко-
стя со спины Павла – этакая 
стартовая площадка – делает в 
воздухе сальто, а за эту секунду 
Павел уже повернулся на 180 
градусов и подставил свои руки 
для Костиного приземления.

Невероятное зрелище!
А вот три акробата, работаю-

щие с так называемой русской  
палкой – Роман Плотников, 
Сергей Ярмошко и Дмитрий 
Хвилотюк. Кстати, Роман – 
наш, воронежский, в цирк при-

шёл из спорта. Можно сказать, 
что он типичный представитель 
воронежской  акробатической 
школы и к тому же Мастер 
спорта по акробатике. А так 
как наша акробатическая шко-
ла общепризнанна и слава её 
многократно подтверждена на 
мировом уровне, то бесспорны 
и способности отдельно взято-
го её представителя, в данном 
случае – Романа Плотникова. 
Так же, как и его напарников.

За внешней простотой но-
мера – гибкая доска, которую 
держат Роман и Сергей  - яв-
ляется своеобразным батутом. 
С неё и совершает в воздухе 
головокружительные пируэты 
Дмитрий Хвилотюк.

В программе «Индийские 

слоны династии Корниловых» 
представлены все основные 
цирковые жанры. И в этом 
тоже большой плюс. Но жанры 
как бы в развитии. Вот совер-
шенно потрясающий  жонглер 
Энрике Аннаев. Берет он не 
количеством и разнообразием 
предметов, попеременно взле-
тающих в воздух, а самыми 
обыкновенными мячиками. 
Что он с ними проделывает 
сидя за рабочим столом клер-
ка – вещи просто невообра-
зимые. Или самый что ни на 
есть цирковой жанр – высшая 
школа верховой езды. Его пред-
ставляет неотразимый Юрий 
Володченков. Все здесь есть: 
и безудержность, и легкость, 
и молодецкая удаль. Воистину 
слиты актерское мастерство и 
дрессура. Удивительно гармо-
ничный номер.

Ну а выступление воздуш-
ного гимнаста на ремнях Сер-
гея Андреева изначально пред-
полагает гармонию владения 
телом. Таковое мы и видим.

Цирковое искусство – до-
статочно консервативно, и 

в этом нет ничего плохого. 
Все держится на традиции, но 
на традиции развивающейся. 
Данное утверждение находит 
подтверждение в каждом но-
мере программы, своеобразным 
соединительным элементом 
которой стали танцевальные 
отбивки, взятые из разных 
эпох, разных стран и разных 
музыкальных стилей. Вот где 
присутствие шоу-балета абсо-
лютно оправдано и является 
тем скрепом, на котором и 
держится целостность всего 
представления. 

…Патриарх отечественного 
цирковедения Юрий Дмитри-
ев незадолго до своей смерти, 
а прожил он большую жизнь, 
95 лет, написал буквально сле-
дующее: «В настоящее время в 
аттракционе «На слонах вокруг 
света» чувствуется мощная 
энергия ритма, идущая от Ан-
дрея Корнилова. А в его арти-
стизме легко «прочитывается»  
новаторство, унаследованное 
им от трёх поколений дина-
стии Корниловых: от прадеда, 
деда и матери». И добавил: 

«Десятилетний мальчик начал 
работать не с маленьким сло-
ненком, а с большими слонами, 
и превратился в талантливого 
дрессировщика».

Сейчас Андрею Корнилову 
– тридцать три и он в расцвете 
своей творческой карьеры. В 
нынешнем аттракционе со-
брано все лучшее, что когда-то 
было создано представителями 
его семьи. Я, кстати, в далеком 
своем детстве на арене во-
ронежского цирка-шапито 
в Первомайском саду видел 
аттракцион прадеда Андрея 
Корнилова – Александра Ни-
колаевича, его знаменитых 
«Слонов и танцовщиц». Слоны 
у правнука садятся, встают на 
тумбы на две ноги, при этом 
поднимая задние вверх, совер-
шают сложные перестроения. 
Видимая танцевальная круго-
верть, однако, предельно точно 
просчитана. 

И все это подобно карна-
валу, безудержно страстному, 
восхитительному, где, кажется, 
никогда не кончается празд-
ник.

Ах, карнавал…
Цирк | Подлинную цирковую программу можно увидеть в эти дни в Воронежском государственном цирке имени А.Л.Дурова

Виктор Силин
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Нас постепенно и целенаправленно отучают от подлинного искусства. Мы бук-
вально отравлены всевозможными шоу: на телеэкране – шоу, в театре – шоу, 
в выставочных залах – перфоманс (читай: шоу), то же самое и в политической 
жизни... Чего здесь один Жириновский стоит! 
Цирк – не исключение. Программы, сменяющие друг друга, на протяжении по-
следних 7-8 лет словно соревнуются: какая из них более шоуменская. Световые 
и музыкальные эффекты, безудержное стремление ошеломить публику умопом-
рачительными нарядами (дурновкусие бьёт через край: богато - ещё не значит 
красиво) и (опять-таки!) шоу-балет… 

Без клоунов цирка не бывает.Вот такой лихой морячок Костя Зимин.На слонах – Андрей Корнилов.

По горизонтали: 5. Персонаж 
романа Дюма «Граф Монте-Кристо». 
6. Ружье с двумя гладкими верти-
кальными стволами. 9. Самый рас-
пространенный вид птиц в мире. 
10. Дружеский, деловой продол-
жительный разговор. 11. Верхняя 
одежда католического священни-
ка. 12. Вознаграждение за труд лиц 
свободной профессии. 17. Масса 
единичного объема вещества. 
18. Непреодолимое влечение к 
поджогам. 19. Счёт поступлений и 
долгов данному учреждению. 20. 
Старинный струнный щипковый 
музыкальный инструмент. 25. 
Узкий участок леса, отделенный 
полями, лугами. 26. Князь, русский 
генерал, командующий армией в 
войне 1812 г. 29. Место за окном 
магазина для выставки товаров. 
31. Подъемный верх у кареты. 32. 
Содержание событий, изображен-
ных в литературном произведении. 
33. Тропический кустарник, выде-
ляющий ароматическую смолу для 
медицины и косметики. 34. Озеро 
в Перу и Боливии. 35. Две смежные 
страницы раскрытого издания. 

По вертикали: 1. Католический 
священник в польской церкви. 2. 
Первая русская печатная  газета. 
3. Процесс, повторяющийся во вре-
мени. 4. Вид лебедя. 5. Наименьшая 
частица вещества, обладающая 
его свойствами. 7. Подсвечник 
для трёх свечей, употребляемый 
на архиерейских службах. 8. Куча, 
груда чего-нибудь, сваленная в 

беспорядке. 13. Знак зодиака. 14. 
Английская золотая монета. 15. Му-
зыкальная пьеса, составленная из 
отрывков различных произведений. 
16. Лоскут, нашитый на дырявое 
место одежды. 21. Летательный 
аппарат с вертикальными взлетом 
и посадкой. 22. Изучение бумажных 
денег. 23. Чиновник, присвоивший 
государственную собственность. 
24. Столкновение противополож-
ных сил, интересов. 27. Лента через 
плечо у дьякона во время богослу-
жения. 28. Женский головной убор 
с завязкой под подбородком. 30. 
Певец, исполняющий песни игриво-
го, фривольного содержания. 

Составил Виктор МАРЕЙ.

Ответы на кроссворд  
(20 марта)

По горизонтали: 7. Гардероб. 8. 
Трибунал. 11. Планиметрия. 12. 
Омега. 14. Дойка. 16. Гиацинт. 17. 
Дриада. 19. Фитинг. 20. Конек. 23. 
Кассир. 24. Лесков. 25. Рампа. 26. 
Наркис. 27. Ратмир. 29. Опара. 33. 
Геракл. 34. Атлант. 35. Перекоп. 37. 
Даная. 39. Отрог. 40. Гардеробщик. 
41. Крендель. 42. Артемида.

По вертикали: 1. Пальмира. 2. 
Нерпа. 3. Ротанг. 4. Артрит. 5. Об-
ряд. 6. Катакана. 9. Фигаро. 10. 
Дезире. 13. Гвадалахара. 15. Остео-
миелит. 18. Аксакал. 19. Фасета. 
20. Корсо. 21. Нимфа. 22. Клара. 
28. Метафора. 30. Пырьев. 31. Рек-
тор. 32. Антонида. 35. Пароль. 36. 
Пещера. 38. Ягода. 39. Октет.


